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новости спорта
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Универсиада Курганской области завершилась победой нашего университета.

Команды четырех вузов Зауралья – 
КГУ, ШГПУ, КГСХА и АТиСО – весь учеб-
ный год состязались в различных видах 
спорта. Универсиада Курганской области 
проходит по десяти видам спорта – все-
го тринадцать дисциплин, по которым 
осуществляется подсчет баллов каждой 
из команд. Удача сопутствовала студен-
там нашего университета. В большинст-
ве соревнований команды поднимались 
на высшую ступеньку пьедестала поче-
та. Они стали победителями в таких ви-
дах спорта как шахматы, мини-футбол, 
баскетбол и волейбол (причем как муж-
чины, так и женщины), настольный тен-
нис, плавание.

В лыжных гонках и легкоатлетической 
эстафете на приз газеты «Новый мир» 
стали третьими. На предпоследнем эта-

пе соревнований по легкой атлетике, ко-
торый прошел в Шадринске в середине 
мая, сборная Курганского государствен-
ного университета также завоевала 3 ко-
мандное место. В личном зачете здесь по-
бедителями стали иван Худи (ЮФ) на 
дистанции 3000 м и Евгений Моисеев 
(ПВиС) на дистанции 1500 м. В копилке 
также четыре серебряные и пять бронзо-
вых медалей. И только в дартсе спортсме-
ны выступили не очень удачно, заняв чет-
вертое командное место. 

Самбо – единственная дисциплина, в ко-
торой мы не принимали участие. 

На «отлично» спортсмены КГУ выступи-
ли на заключительном этапе Универси-
ады – соревнованиях по плаванию. Они 
прошли в конце мая в бассейне «Олимп». 
В состав команды по плаванию входили 

студенты факультета транспортных си-
стем рашид ильясов, Денис Леонов, 
юридического факультета антон Фило-
гин, факультета психологии, валеологии 
и спорта артем охохонин и экономиче-
ского факультета анастасия Костоусо-
ва. Из 12 комплектов наград ребята заво-
евали 8 первых мест и два третьих. В ито-
ге – первое место в командном зачете. 

Общие итоги универсиады подводились 
по 10 лучшим командным результатам. В 
2015-2016 учебном году команда КГУ за-
няла 1 место, завоевав 216 очков и опере-
див КГСХА на 16 очков.

Наши спортсмены вновь подтвердили 
звание победителей Универсиады Курган-
ской области. Поздравляем студентов и их 
тренеров, которые внесли вклад в эту  
победу!
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работа начата
С 9 июня и.о. ректора университета назначен Константин Георгиевич 
Прокофьев. Редакция задала ему несколько вопросов.

– Константин Георгиевич, 
вы уже встречались с ча-
стью коллектива, декана-
ми, побывали в некоторых 
учебных корпусах. ваше 
первое впечатление об уни-
верситете, и насколько оно 
расходится или, наоборот, 
не расходится с тем, что вы 
ожидали увидеть?

– Перед тем как получить 
назначение, я изучал состоя-
ние университета так сказать 
со стороны. Изучал прессу, 
комментарии. Поэтому пред-
ставление у меня было. Изна-
чально складывалось впечат-
ление, что все очень плохо. Но 
на самом деле, когда я сюда 
приехал, поговорил с людь-
ми, с проректорами, с дека-
нами, посмотрел на состоя-
ние дел, корпусов университе-
та, то увидел, что университет 
в хорошем рабочем состоянии. 
Коллектив работоспособный, 
профессиональный. Конечно, у 
людей есть беспокойство, вол-
нение по поводу будущего, но 
это нормально, когда приез-
жает новый руководитель.

– Какие вопросы будете 
решать в первоочередном 
порядке. Уже намечены ка-
кие-то шаги?

– Есть определенные требо-
вания Минобра, которые надо 
решать в обязательном поряд-
ке, чтобы пройти аккредита-
цию, которая будет через два 
года. Мы прекрасно понима-
ем, что не можем потерять ни 

одну специальность. Поэтому 
работы много. 

Вижу, что коллективу меша-
ли работать внутренние про-
блемы. Проблемы с послед-
ним руководителем. Все это 
выплеснулось и нанесло серь-
езный удар по имиджу уни-
верситета, поэтому моя по-
зиция простая – спокойно 
работать, чтобы вывести пси-
хологическую составляющую 
на положительный уровень. С 
моей точки зрения, это очень 
важно. Это первый аспект. 
Второй важный аспект это, ко-
нечно, наука. Ситуация с нау-
кой в университете, мягко го-
воря, не на должном уровне. 
Мало публикаций. Мало лю-
дей защищается, получают 
ученые звания. У нас нет как 
таковых привлеченных гран-
тов. Сегодня встречался с на-
чальником управления обра-
зования правительства Кур-
ганской области Натальей 
Дмитриевной Бобковой, гово-
рили и по вопросу развития 
науки. Ей много объяснять не 
надо. Она сама долгое время 
работала в университете. Мы 
нашли общий язык. Обозначи-
ли направления, по которым 
будем работать совместно. 

Есть и ряд других момен-
тов, которые надо решать. В 
частности, у нас отсутствуют 
диссертационные советы, что 
тоже не лучшим образом вли-
яет на показатели, которые 
должно выполнять высшее 

учебное заведение. 
Поэтому для нача-
ла будем работать 
над тем, чтобы 

войти в состав объ-
единенных советов. 
Это уже даст нам 
определенные плю-
сы, в том числе и в 
пополнении числа 
остепененных пре-
подавателей.

Необходимо раз-
вивать междуна-
родные обмены как 
студенческие, так и 
преподавательские. 
Привлекать в уни-
верситет ученых ве-
дущих российских и 
зарубежных вузов. 
Необходимо пре-
доставить возмож-
ность получения 

двойного диплома. Над этим 
совместно будем работать. 

Что касается реорганизации 
университета, она будет. Та 
форма, которая существует, не 
соответствует духу времени. 
Будет проведена оптимизация, 
в том числе и кадрового пер-
сонала. Уверен, что она прой-
дет очень мягко, и сотрудники 
университета отнесутся к это-
му с пониманием: все, что бу-
дет делаться – будет делаться 
во благо университета.

– то есть предваритель-
ной концепции по струк-
туре университета у вас не 
было? 

– Ее и не могло быть. Потому 
что надо смотреть документы, 
штатное расписание и так да-
лее. Какие-то фундаменталь-
ные основы есть, но они при-
вязываются и адаптируются 
всегда по месту. Что мы и со-
бираемся сделать.

– оптимизация коснет-
ся только сотрудников или 
профессорско-преподава-
тельского состава тоже?

– Мы эти вопросы будем еще 
анализировать. Сегодня обсу-
ждали это с начальником от-
дела кадров. Будет подготов-
лена структура, которую в 
дальнейшем вынесем на об-
суждение ученого совета. Я 
хотел бы обратиться ко всем 
преподавателям, которые ра-
ботают в университете, не де-
лать поспешных выводов. Оп-

тимизация проводится в том 
числе и для того, чтобы повы-
сить заработную плату. Есть 
нормы, которым мы должны 
соответствовать. И мы будем 
им соответствовать. Поэтому 
оптимизация необходима!

– ваше назначение, Конс-
тантин Георгиевич, прошло 
накануне объявления при-
емной кампании. Какие-
то действия будут вами 
предприняты для измене-
ния имиджа университе-
та, привлечения абитури-
ентов?

– Я уже говорил, что время 
очень серьезно упущено. Наши 
потенциальные абитуриенты 
уже в большинстве определи-
лись с тем, куда будут пода-
вать документы. У нас силь-
ный профессорско-преподава-
тельский состав, лаборатории. 
Корпуса приведем в порядок. 
Возможности у нас для этого 
имеются.

Хочу обратиться к нашим 
потенциальным абитуриентам 
с тем, чтобы курганцы не уез-
жали, а учились здесь. У нас 
широкий спектр профессий, 
и можно учиться, не покидая 
родных пенат. Мы с радостью 
будем ждать и абитуриентов 
из соседних областей. И при-
мем все необходимые меры, 
чтобы им и проживалось ком-
фортно, и знания получали ка-
чественные, и чтобы они вспо-
минали ту настоящую студен-
ческую жизнь, которая была у 
каждого из нас, кто учился в 
институтах и университетах.

– Константин Георгиевич, 
вы ощущаете себя кризис-
ным управляющим или 
рассчитываете на долгос-
рочную работу?

– Я настроен на долгосроч-
ную работу. В любом случае, 
будут выборы. До них мы, я 
надеюсь, сделаем много по-
лезного. Со мной приедут два 
проректора: по учебной и ме-
ждународной деятельности и 
дополнительному образова-
нию. От меня ждут результа-
та, и поэтому со мной прие-
дут профессионалы, которых 
я хорошо знаю и которым до-
веряю. 

– спасибо.
Беседовала

Наталья Катайцева.
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исторические 
точки
Наследие Золотой Орды обсуждалось в 
Питере.

еждународная науч-
но-практическая кон-
ференция «XIII Фа-
изхановские чтения. 
Наследие Золотой 

Орды в государственности и 
культурных традициях на-
родов Евразии» была посвя-
щена 750-летию этого сред-
невекового государства и 
прошла в рамках Дней му-
сульманской культуры в 
Санкт-Петербурге 4-6 мая. 
Более 70 исследователей из 
России, Казахстана, Украи-
ны, Азербайджана, Кыргыз-
ской республики, Узбекиста-
на и Финляндии обсуждали 
эту тему. Среди участников 
конференции были и кур-
ганские историки Д.Н. Ма-
слюженко и Е.А. Рябинина, 
выступившие с докладом о 
спорных моментах в исто-
рии становления Сибирско-
го ханства как одного из по-
стордынских государств.

Организаторами кон-
ференции были Духовное 
управление мусульман РФ, 
Совет муфтиев России, СП-
бГУ, МГУ им. М.В. Ломоно-
сова при поддержке Мини-

стерства образования и на-
уки РФ, Государственного 
Эрмитажа и Международно-
го университета «Аль-Мус-
тафа». Основными площад-
ками  для работы четырех 
секций стали конференц-за-
лы официальной пятизве-
здочной гостиницы Государ-
ственного музея Эрмитаж. 

Конференцию открывал и 
закрывал председатель Ду-
ховного управления мусуль-
ман РФ, муфтий шейх Ра-
виль Гайнутдинов, который 
подробно остановился на 
роли ислама в истории Рос-
сийского государства и сов-
ременном обществе, недопу-
стимости разжигания кон-
фликтов на межрелигиозной 
почве и необходимости ре-
лигиозного и культурного 
просвещения. Конференция 
рассмотрела вопросы источ-
никоведения и истории изу-
чения Золотой Орды, ее 
культуры и внутренней жиз-
ни, международных отноше-
ний, а также политическую 
и социальную истории Золо-
той Орды и государств по-
стордынского пространства. 

Форум позво-
лил обсудить 
многие спор-
ные пробле-
мы и наме-
тить некото-
рые пути их 
решения, ко-
торые в том 
числе будут 
прорабаты-
ваться на тре-
тьей всерос-
сийской кон-
ференции по 
государствам 
Западной Сибири позднего 
средневековья, которую про-
ведет КГУ совместно с Ом-
ским филиалом Институ-
та археологии и этнографии 
Сибирского отделения РАН в 
конце апреля 2017 г. 

Помимо насыщенной на-
учной работы осталось вре-
мя и на культурную про-
грамму, без которой невоз-
можно посещение северной 
столицы. Это упрощалось 
тем, что все участники про-
живали в гостинице, распо-
ложенной в пяти минутах от 
Эрмитажа и Зимнего двор-

ца. Для нас, как для архео-
логов, было важным посе-
тить именно Эрмитаж, в том 
числе его Золотую комна-
ту, а также те залы, которые 
посвящены археологии ран-
него железного века и сред-
невековья. Особый восторг, 
конечно, вызвали древности 
пазарыкской культуры Ал-
тая и Золотой Орды. Для нас 
было принципиальным и то, 
что нельзя рассказывать в 
рамках преподавания сту-
дентам о том, что ни разу не 
было увидено самими. 

Денис Маслюженко.
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Девять призовых мест
заняли представители КГУ на региональном конкурсе на лучшую научную работу 
среди студентов и аспирантов Курганской области.

В конкурсе, который в этом году 
прошел в Шадринске, приняли учас-
тие студенты и аспиранты КГУ, ШГПУ,    
КГСХА, курганских филиалов  
РАНХиГС и АТиСО, Центра восстанови-
тельной травматологии и ортопедии 
им. Г.А. Илизарова.

Молодые ученые представили 101 
работу в восьми номинациях, наиболь-
шее количество проектов было предло-
жено для экономической отрасли, пе-
дагогики, психологии и физической 
культуры. КГУ на конкурсе представ-
ляли 24 студента и аспиранта, кото-
рые заявили свои работы в шести но-
минациях. Девять из них заняли при-
зовые места.

Ксения Кладова, аспирант по «Оте-

чественной истории» (науч. рук. −        
Д.Н. Маслюженко), с работой «Внешний 
облик курганцев в 1920-1930 гг. в фо-
тодокументах эпохи» была признана 
победительницей в номинации «Гума-
нитарные науки». А в номинации «Пе-
дагогические науки, психологические 
науки, физическая культура и спорт» 
победил павел самикулин, аспи-
рант по направленности «Физиоло-
гия» (науч. рук. − А.В. Грязных), пред-
ставивший работу «Нейроэндокринная 
регуляция висцеральных функций ор-
ганизма в постстрессорный период у 
юношей с различным уровнем и спе-
цификой повседневной двигательной 
активности».

Вторые места заняли студенты Евге-

ний Борзенко (ЮФ), тамара Моро-
зова (ФЕН), Юлия Кубасова (ЭФ), ар-
тем волков (ИФ) и Евгений Мака-
ров (ПВиС).

3-е место завоевали работы студен-
ток анны прониной (ЮФ) и викто-
рии Казанковой (ТФ).

− Наши студенты и аспиранты в оче-
редной раз доказали, что научная ра-
бота в главном вузе Зауралья ведет-
ся на должном уровне. Выражаем бла-
годарность научным руководителям 
конкурсантов и надеемся, что их даль-
нейшее сотрудничество будет не менее 
плодотворным, − дала оценку резуль-
татам начальник научно-исследова-
тельского отдела КГУ татьяна Кирик.

Николай Волков.
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наУКа и праКтиКа

Переход на двухуровневую систему выс-
шего образования породил множество во-
просов, поэтому тема, заявленная органи-
заторами, вызвала большой интерес у пе-
дагогического сообщества. Участие в ней 
приняли преподаватели, ученые, маги-
стры и сами магистранты. Поступило 50 
научных работ из семи стран мира – Ки-
тая, Кореи, Вьетнама, Украины, Белорус-
сии, Казахстана и 15 городов России, в 
том числе Москвы, Екатеринбурга, Вла-
дивостока.

– Проведение такого масштабного ме-
роприятия – значимое событие в жиз-
ни Курганского госуниверситета, горо-
да и Зауралья в целом, потому что очень 
важно иметь высокопрофессиональные 
кадры. Ответ на вопрос, как их подгото-
вить, и предстоит найти участникам кон-
ференции, – сказал в своем приветствен-
ном слове глава города Кургана Сергей 
Руденко.

Когда наша страна  начала переход на 
европейские стандарты образования, сме-
нились ориентиры и приоритеты, появи-
лись другие учебные планы и рабочие 
программы, новые формы оценивания до-
стижений студентов. Как отметил про-

ректор по инновационному развитию КГУ 
Олег Филистеев, педагогический факуль-
тет всегда стоит в авангарде образова-
тельных инноваций и в настоящее время 
магистратура по педагогике – одна из ак-
тивно развивающихся в университете.

По словам самого руководителя ма-
гистерской программы «Менеджмент в 
образовании» педагогического факульте-
та Геннадия Федосимова, в прошлом году 
половина выпускников получили дипло-
мы с отличием и многие из них вырази-
ли желание продолжить обучение в ас-
пирантуре. Причина – в сетевом взаимо-
действии педфака КГУ с УрГПУ, считает 
Геннадий Михайлович. Оно позволяет 
студенту осваивать образовательные про-
граммы с использованием ресурсов не-
скольких учебных организаций и обмени-
ваться инновационными разработками. 
За почти три года такого сотрудничества 
эта конференция стала седьмой по счету 
совместно организованной с Уральским 
государственным педагогическим уни-
верситетом. Помимо встреч на научных 
мероприятиях, магистранты из Кургана и 
Екатеринбурга собираются вместе на лек-
циях и семинарах, которые проводят пре-
подаватели КГУ и УрГПУ. 

Магистранты – это в основном педагоги 
школ, воспитатели и те, кто занимает ру-
ководящие должности в образовательных 
учреждениях. Но среди выпускников есть 
и такие, чья профессиональная деятель-
ность на первый взгляд вовсе не связана 
с педагогикой. К примеру, авиационный 
диспетчер Курганского центра по обслу-
живанию воздушного движения Влади-
мир Лосинский.

– Считаю, что в нашей работе, которая 
касается непрерывной профессиональ-
ной подготовки, педагогическая состав-
ляющая очень важна. И моя диссертация 
была посвящена управлению личностным 
потенциалом специалистов в процессе не-

прерывной профессиональной подготов-
ки. В ее создании мне очень помогло се-
тевое взаимодействие с УрГПУ. Оно пере-
вернуло вообще все мои представления. 
Благодаря поездкам в Екатеринбург на 
занятия и конференции, я понял, каким 
должно быть содержание моей диссерта-
ции, – сказал в интервью магистр, участ-
ник конференции Владимир Лосинский.  

– Сегодня мы пришли к тому, что будем 
заниматься по единому учебному плану 
с УрГПУ, – сообщил на пленарном заседа-
нии Геннадий Федосимов. –  Думаю, поя-
вятся новые перспективы сотрудничества. 

Об особенностях обучения магистрантов 
в Китае рассказали преподаватели Хар-
бинского научно-технического универ-
ситета Ши Дань Дань и Тун Шень Нань, 
приехавшие в КГУ по соглашению между 
двумя вузами. А коллеги из Петропавлов-
ска поделились успешным опытом взаи-
модействия вуза с бизнесом в подготовке 
квалифицированных кадров.

– Обмен мнениями полезен и для КГУ, 
и для Северо-Казахстанской области. На-
копленный опыт и те направления, над 
которыми мы сейчас работаем, помо-
гут выстроить алгоритм образовательно-
го процесса, чтобы студент, пришедший 
в высшую школу, после окончания вуза 
плавно перешел на работу непосредст-
венно по своей профессии, – отметил за-
меститель директора Палаты предприни-
мателей Северо-Казахстанской области 
Республики Казахстан, кандидат педаго-
гических наук Владимир Литвиненко. 

После пленарного заседания работа кон-
ференции продолжилась по секциям. Вы-
ступающие проанализировали методи-
ческие и методологические аспекты под-
готовки бакалавров и магистров в вузах, 
обсудили современные подходы управле-
ния инновационными процессами и но-
вые образовательные технологии.

Елена Налимова.

Стипендию отстояли
студенческие профсоюз-

ные организации добились 
восстановления стипенди-
ального фонда.

Восстановить весь стипен-
диальный фонд в том объеме, 
который был запланирован 
на 2016 год – такое поруче-
ние премьер-министр Рос-
сии Дмитрий Медведев дал 10 
июня министерству финансов 
РФ. Ранее с требованием не 
допустить снижения финан-
сирования стипендиального 

фонда к Медведеву обратил-
ся Студенческий координаци-
онный совет Общероссийского 
профсоюза работников образо-
вания и науки РФ.

Письмо-обращение к премь-
ер-министру России было на-
писано после того, как Мин-
фин принял постановление 
о блокировке части бюджет-
ных средств, ранее выделен-
ных на определенные направ-
ления госпрограммы «Разви-
тие образования». В частности, 

финансисты от правительст-
ва решили существенно сни-
зить размеры стипендиальных 
фондов образовательных орга-
низаций. По расчетам СКС, го-
сударственные академические 
и социальные студенческие 
стипендии могли снизить-
ся уже до конца этого года на 
13-14%.

Активные действия студен-
ческого профсоюза оказались 
результативны. Стипендиаль-
ный фонд на 2016 год восста-

новлен. Первичная профсо-
юзная организация студентов 
КГУ также отправляла теле-
граммы Д.А. Медведеву и 
С.Е. Нарышкину с просьбой 
поддержать обращение СКС 
Общероссийского профсоюза 
образования о недопущении 
сокращения стипендий и об 
отмене блокировки Министер-
ством финансов РФ средств 
стипендиальных фондов обра-
зовательных организаций.

Соб. корр.

В аВангарде 
педагогических 

На педфаке 13 мая состоялась 
международная научно-
практическая конференция. 
Ее посвятили актуальным 
проблемам подготовки 
бакалавров и магистров.

идей
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КГУ для производства
отчетная стратегическая сессия Кур-

ганского территориально-отраслевого 
комплекса «новые технологии армату-
ростроения» прошла в КГУ 27 мая.

Кластер, образованный в 2014 году по 
инициативе руководителей двух предпри-
ятий – директоров заводов «Курганспе-
царматура» и «Корвет» Владимира Мака-
рова и Анатолия Чернова, включает более 
30 участников. И это не только предпри-
ятия, но и КГУ и другие учебные заведе-
ния, НИИ.

За два года уже реализованы бизнес-про-
екты участников кластера: созданы един-
ственный на Урале Курганский центр ис-
пытаний, сертификации и стандартизации 
трубопроводной арматуры и Региональный 
центр инжиниринга «Технологии армату-
ростроения», в работе проекты по созданию 
литейного центра на базе «Кургансельма-
ша», индустриального парка «КурганЭнер-
гоМаш», производства ручных приводов и 

ряд других.
К перспективным проектам, - по словам  

генерального директора АНО «Курганский 
центр испытаний, сертификации и стандар-
тизации трубопроводной арматуры» Вик-
тора Мальцева, – относятся производство 
деталей из порошковых материалов (пред-
приятие «Сенсор»), производство по нане-
сению твердых гальванических покрытий 
(Курганский арматурный завод), открытие 
Курганского станкостроительного завода 
(«Промтехсервис»), производство сложных 
формованных резино-технических изделий 
любой конфигурации мелкими партиями 
(ООО «Росстройгазификация»).

Выступающие на совещании не раз под-
черкивали роль Курганского университета 
в становлении местного арматуростроения, 
в обучении высококвалифицированных ин-
женерных кадров, которые разрабатывают 
технику, успешно конкурирующую с луч-
шими зарубежными аналогами.

Олег Филистеев, представлявший КГУ, 
рассказал об успешном совместном с про-
мышленниками проекте «Инженерные ка-
дры Зауралья», который помог КГУ выиг-
рать федеральный конкурс и войти в число 
14 вузов-победителей. Получив 99 млн руб. 
из федерального бюджета, а также 20 % 
этой суммы от заводов области, универси-
тет провел модернизацию учебных лабора-
торий, закупил современное высокотехно-
логичное оборудование, увеличил набор на 
технические специальности на 500 чело-
век. 200 выпускников КГУ уже трудоустро-
ены на предприятиях членов территори-
ально-отраслевого комплекса «Новые тех-
нологии арматуростроения».

Олег Владимирович отметил, что универ-
ситет готов работать над различными фор-
мами взаимодействия с промышленника-
ми для подготовки высококвалифициро-
ванных кадров для отрасли. 

Владимир Ленский.

Ку
ль

ту
рн

ы
й 

сл
ой

 К
ур

га
на

 и
зу

ча
ю

т 
ар

хе
ол

ог
и 

КГ
У.

 Ф
от

о 
пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

ар
хе

ол
ог

ич
ес

ко
й 

ла
бо

ра
то

ри
ей

 и
ст

ор
ич

е-
ск

ог
о 

ф
ак

ул
ьт

ет
а.

история в 
предметах
Монеты, элементы одежды, кухонная утварь, кости животных 
– все это и многое другое историки-археологи Курганского 
госуниверситета находят во время раскопок одного из участков так 
называемого «старого города», собирая историю по крупицам.

Охранные раскопки, пред-
варяющие современное осво-
ение данного участка, нача-
лись еще в мае и сейчас близ-
ки к завершению. Исследовать 
культурный слой взялись все, 
кому интересна история род-
ного края: ученые, студенты-
практиканты, волонтеры.  

По словам историков, «ста-
рый город» располагается от 
улицы К. Маркса до реки То-
бол. Именно в этих границах, 
начиная с XVIII века, жили 
первые горожане. На месте, 
где сегодня историки ведут 
раскопки, находились разные 
дворовые сооружения и дом. 

– Культурный слой 
города Кургана – объ-
ект культурного на-
следия, и любым ра-
ботам на территории 
этого памятника ар-
хеологии по совре-
менным нормам за-
конодательства в 
области охраны объ-
ектов культурно-
го наследия, долж-
ны предшествовать 
археологические ис-
следования. Находим 
предметы, отражаю-
щие быт горожан. Ар-

хивные данные на 
этот период имеют-
ся, но как раз бы-

товой уровень по ар-
хивным данным проследить 
трудно, – рассказывает заве-
дующий археологической ла-
бораторией КГУ игорь но-
виков. – Здесь и приходят на 
помощь историкам археологи-
ческие методы исследования.

Любопытны исследователям 

раскопанные погреба – глубо-
кие, «двухкомнатные», с пере-
ходами. Возможно, это были 
ледники – аналог холодиль-
ников – они активно исполь-
зовались до середины прош-
лого века. 

Массовыми находками явля-
ются кости животных и птиц. 
По ним можно изучить, ка-
ким был состав стада, какие 
домашние животные были у 
горожан, на кого охотились 
наши предки. Обломки кера-
мики свидетельствуют о раз-
нообразии форм керамиче-
ской посуды, способы ее офор-
мления помогут определить 
происхождение утвари, а най-
денная керамика, стеклянные 
бутылки, фарфоровые и фа-
янсовые тарелки с клеймами 
мастеров и заводов позволя-
ют проследить торговые связи 
края. О многом говорят моне-
ты, элементы одежды. Иссле-
дователи обнаружили и му-
сорные ямы, появившиеся на 
этом месте не ранее 40-х го-
дов прошлого века. В них со-
хранилось много посуды и ут-
вари XIX века, что свидетель-
ствует о долгом ее бытовании 
и переиспользовании.

Городские раскопки носят 
фундаментальный характер, 
все материалы анализируют-
ся системно и сопоставляются 
с находками других раскопов, 
проводимых на территории 
Кургана. К их изучению исто-
рики приступят после того, 
как вернутся с полей.

Елена Полякова.

наУКа и праКтиКа

взаиМоДЕйствиЕ
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Технологический
факультет КГУ – 
юбиляр!

История технологического факуль-
тета началась в далеком 1965 году, 
когда в Курганском машинострои-
тельном институте (КМИ), основан-
ном в 1960 году, дневной факультет 
был реорганизован в два: механико-
технологический и автотракторный.

Деканом первого из них стал кан-
дидат технических наук, доцент 
Юрий Александрович Дени-
сов. Затем факультетом руководили 
Яков Абрамович Симахин, Вик-
тор Павлович Бирюков, Виктор 
Ильич Макаров, Николай Нико-
лаевич Толмачевский, Владимир 
Леонидович Рохин, Владимир 
Ильич Курдюков, Виктор Павло-
вич Кузнецов. С 2014 года факуль-
тет возглавляет Сергей Григорье-
вич Костенко.

На протяжении всего периода свое-
го существования факультет подвер-
гался различным реорганизациям. В 
момент образования КМИ вел подго-
товку инженеров по трем специаль-
ностям, наиболее востребованным 
машиностроением Зауралья: «Техно-
логия машиностроения, металлоре-
жущие станки и инструменты», «Обо-
рудование и технология сварочного 
производства», «Автомобили и трак-
торы».

В 1962 году в КМИ появились пер-
вые выпускающие кафедры: «Тех-
нология машиностроения, станки 
и инструменты» (ТМСИ) под руко-
водством Юрия Александрови-
ча Розенберга, «Организация и тех-
нология сварочного производства» 
(ОТСП), где заведующим кафедрой 
стал Анатолий Иванович Фаль-
ков, и «Автомобили и тракторы» (АТ), 
которую возглавил Вадим Алексан-
дрович Куюков.

В 1966 году на механико-техно-
логическом факультете начинается 
подготовка инженеров по специаль-
ности «Автоматизация и комплекс-
ная механизация машиностроения».

В 1969 году кафедра «Технология 
машиностроения, станки и инстру-
менты» (ТМСИ) реорганизуется в две 
кафедры: «Технология машиностро-
ения» (ТМ) и «Автоматизация и ком-
плексная механизация машиностро-
ения, металлорежущие станки и ин-
струменты» (АМСИ). Руководителями 
стали Григорий Петрович Моста-
лыгин и Юрий Александрович 
Розенберг.

В 1975 году на базе предметной 
комиссии кафедры «Технология ма-
шиностроения» организована кафе-
дра «Охрана труда», руководство ко-
торой взял на себя Александр Ка-

питонович Назаров. В дальнейшем 
она была переименована в кафедру 
«Экология и безопасность жизнедея-
тельности».

С 1981 по 1993 годы на факуль-
тете работала кафедра «Технологи-
ческая подготовка производства и 
управление качеством», возглавляе-
мая Василием Петровичем Поно-
маревым.

В 1990 году кафедра АМСИ разде-
ляется на две: «Автоматизация про-
изводственных процессов» (АПП) 
под руководством В.П. Кузнецо-
ва и «Металлорежущие станки и ин-
струменты» (МСИ), возглавляемая      
Ю.А. Розенбергом.

В 1997 году при кафедре ТМ со-
здана предметная комиссия «Стан-
дартизация и сертификация», на базе 
которой в 2006 году появилась ка-
федра «Стандартизация, сертифика-
ция и управление качеством» (зав. 
кафедрой Г.П. Мосталыгин), пере-
именованная в 2010 году в кафе-
дру «Инноватика и менеджмент ка-
чества».

В 2009 году кафедры ТМ и МСИ 
объединяются в кафедру ТМСИ.

Кафедра «Программное обеспече-
ние вычислительной техники и авто-
матизированных систем» (ПОАС) ро-
дилась в 1990 году (зав. кафедрой 
Валерий Ананьевич Симахин). В 
то время подготовка инженеров-про-
граммистов была организована в 
27 ведущих вузах СССР (Москва, Ле-
нинград, Киев, Минск, Рига, Харь-
ков, Томск и др.), и КМИ был единст-
венным представителем вузов Урала 
и Западной Сибири по этой специ-
альности.

С 2004 года кафедра ПОАС однов-
ременно ведет обучение студентов по 
специальности «Комплексное обеспе-
чение информационной безопасно-
сти автоматизированных систем», а 
в 2008 году под эту специальность 
на факультете открывается кафедра 
«Безопасность информационных ав-
томатизированных систем» (БИАС), 
возглавляемая Вячеславом Михай-
ловичем Солодовниковым.

Свое нынешнее название техноло-
гический факультет получил в 2003 
году.

За это время неоценимый вклад в 
развитие факультета внесли все те, 
кто руководил кафедрами, научны-
ми направлениями, задавал тон на-
учным исследованиям. Среди них ле-
генда факультета Юрий Григорьевич 
Гуревич, единственный в области до-
ктор географических наук Ольга Ге-
оргиевна Завьялова.

тут куют ИНЖЕНЕРНЫЕ кАДРЫ
О настоящем технологического факультета мы беседуем с его деканом Сергеем Григорьевичем Костенко.

– Сергей Григорьевич, сущест-
вует мнение, что Курганская об-
ласть – сельскохозяйственный ре-
гион. Чем тогда объяснить, что в 
Зауралье начался настоящий ин-
женерный бум, приведший к по-
явлению многочисленной группы 
отлично подготовленных спе-
циалистов-машиностроите-
лей?

– Во время Великой Оте-
чественной войны из за-
падной части Советского 
Союза в Курганскую об-
ласть было эвакуирова-
но много машиностро-
ительных предприятий. 
Для решения сложных 
научно-технических за-
дач им требовались ин-
женерные кадры. Поэ-
тому актуальным стал 
вопрос об организации в За-
уралье высшего технического 
образования.

В 1959 году Совет Министров 
СССР принял решение создать в Кур-
гане машиностроительный институт. 
С 1960 года он приступил к подготов-
ке инженеров. 

За полвека факультет подготовил 
множество высококлассных специали-
стов, которыми по праву гордится. Это 
руководители промышленных пред-
приятий, банковских, коммерческих 
и силовых структур, органов государ-
ственной власти, ученые вузов, деяте-
ли культуры. Всех перечислить невоз-
можно, вот только некоторые из них.

Олег Алексеевич Богомолов – губер-
натор Курганской области с 1997 по 
2014 гг., Олег Иванович Бухтояров – 
ректор КГУ с 2002 по 2012 гг., Виктор 
Павлович Кузнецов – доктор техни-

ческих наук, профессор, генеральный 
директор предприятия «Сенсор», до-
ктора наук, профессора КГУ Валерий 
Андрианович Бубнов, Александр Ев-
геньевич Гончаров, Владимир Ильич 

Курдюков, Валерий 
Иванович 

Паников-
ский – 

из-

вест-
ный 

журналист, 
за- служенный работ-
ник культуры РФ, Анатолий Николае-
вич Симанов – генеральный директор 
ОАО «Икар», а сейчас исполнительный 
директор Курганского регионально-
го отделения Российского союза про-
мышленников и предпринимателей, 
Валерий Иванович Яхонтов – дирек-
тор Курганского филиала Российской 
академии народного хозяйства и госу-
дарственной службы при Президенте 
Российской Федерации, Игорь Герон-
тьевич Лория – главный инженер ОАО 
«Курганмашзавод», Павел Викторович 
Ротермель – главный инженер ОАО 
«Корвет», Виктор Михайлович Коро-
тенко – главный технолог ОАО «СКТБ 

«Курганприбор», Владимир Василье-
вич Макаров – генеральный директор 
ЗАО «Курганспецарматура».

Благодаря выпускникам промыш-
ленность Зауралья продолжает жить 
и развиваться. Продукция таких круп-
ных предприятий, как Курганский ма-
шиностроительный завод, автобус-
ный завод, «Синтез», «Курганхиммаш», 
«Курганприбор» и других хорошо из-
вестна не только в России, но и за ру-
бежом.

Кафедры факультета взаимодейст-
вуют не только с машиностроительны-
ми предприятиями нашего региона, 
но и с предприятиями, расположен-
ными далеко за его пределами, таки-
ми как ВАЗ, КамАЗ, «Уралвагонзавод», 
«Уралмашзавод», Челябинский трак-
торный завод, «Ижмаш» и др.

– Что представляет собой техно-
логический факультет сегодня?

– На факультете работают 8 кафедр: 
«Технология машиностроения, метал-
лорежущие станки и инструменты» 
(ТМСИ), «Автоматизация производ-
ственных процессов» (АПП), «Эколо-
гия и безопасность жизнедеятельно-
сти» (ЭиБЖД), «Инноватика и менед-
жмент качества» (ИиМК), «Технология 
и автоматизация сварочного произ-
водства» (ТАСП), «Программное обес-
печение автоматизированных систем» 
(ПОАС), «Безопасность информаци-
онных  автоматизированных систем» 
(БИАС), «Начертательная геометрия и 
инженерная графика» (НГиИГ). Эти ка-
федры возглавляют мои соратники в 
деле подготовки инженерных кадров: 
Марина Давыдова, Ольга Дмитриева, 
Сергей Белякин, Валерий Марфицын, 
Александр Давыдов, Татьяна Никифо-
рова, Елена Полякова и Вадим Иванов.

Свыше 1500 студентов сегодня учит-

ся на факультете. Подготовка бакалав-
ров и магистров ведется как по очной, 
так и по заочной формам с полным 
сроком обучения, по сокращенной 
программе, с элементами дистанци-
онных образовательных технологий, 
по очно-заочной форме, по программе 
«второе высшее образование».

– Как студенты технологическо-
го факультета участвуют в науч-
ной жизни университета?

– Наряду с подготовкой бакалавров 
и магистров кафедры факультета за-
нимаются научно-исследовательской 
работой. В состав научно-исследова-
тельского комплекса факультета вхо-
дят «Научно-образовательный центр 
экологии, охраны труда и безопасно-
сти жизнедеятельности» и 7 лаборато-
рий. В рамках проекта «Инженерные 
кадры для Зауралья» факультет был 
оснащен современным импортным и 
отечественным оборудованием, что 
позволило на качественно новом уров-
не проводить не только учебный про-
цесс, но и заниматься научными ис-
следованиями.

В 2016 году предусмотрена разра-
ботка таких научных тем, как «Науч-
ные основы инжиниринга перспектив-
ных технологий автоматизированного 
производства авиационной, ракетно-
космической, транспортной и военной 
техники», «Научные основы создания 
финишных технологий и инструмен-
тов для автоматизированной обработ-
ки высокоресурсных деталей транс-
портной техники нового поколения», 
«Проектирование сварных конструк-
ций и диагностика эксплуатационной 
безопасности с использованием ин-
формационно-компьютерных техноло-
гий», «Организационное и техническое 
обеспечение менеджмента качества».

К выполнению научно-исследова-
тельских работ широко привлекаются 
студенты и аспиранты. Ежегодно про-
водятся студенческая научно-практи-
ческая конференция и выставка науч-
но-технического творчества студентов. 
В текущем учебном году за достиже-
ния в научных исследованиях к повы-
шенной стипендии было представле-
но 15 студентов технологического фа-
культета.

– Какие задачи стоят перед фа-
культетом?

– Задач много. Это и дальнейшее 
оснащение материально-технической 
базы кафедр, и сохранение профес-
сорско-преподавательского состава, и 
привлечение молодых кадров для ра-
боты на факультете, расширение и 
укрепление связей с промышленными 
предприятиями.

Убежден, что развитию промышлен-
ности Курганской области необходимо 
уделять особое внимание, поскольку 
40% налогов в бюджет области при-
носят именно машиностроительные 
предприятия. Эти средства идут на 
социальные выплаты, ремонт дорог, 
строительство детских садов, школ, 
спортивно-оздоровительных центров 
и т.д. Правительство РФ поставило пе-
ред отечественной экономикой задачу 
импортозамещения. Это значит, что 
наши предприятия должны выпускать 
конкурентоспособную продукцию ми-
рового уровня. Профессорско-препо-
давательский состав технологическо-
го факультета КГУ, обладая высоким 
научным потенциалом, прилагает 
к выполнению этой задачи все уси-
лия – готовит высококвалифицирован-
ные кадры, способные решать самые 
сложные производственные задачи.

Николай Волков.
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Творчество, наука, спорт
Они были первыми, кто принял участие в движении студенческих строительных отрядов 
Зауралья.

Помимо учебы студенты технологиче-
ского факультета участвуют в различных 
фестивалях, конкурсах, спортивных меро-
приятиях. В 2015 году команда техноло-
гического факультета стала победителем 
конкурса «Лучшая академическая группа 
КГУ». Тогда же «технологи» завоевали «се-
ребро» в Спартакиаде университета среди 
факультетов, уступив лишь команде фа-
культета психологии, валеологии и спор-
та. А в этом учебном году команда ТФ по-
лучила гран-при двадцатого, юбилейного 
фестиваля студенческого творчества «Ве-
селый ДЯФ».

 «Краса россии» 
с красным 
дипломом

Одной из извест-
ных выпускниц 
технологического 
факультета яв-
ляется 23-лет-
няя Татьяна Ба-
итова. В 2014 
году она ста-
ла победитель-
ницей конкурса 
«Краса России», 
обойдя полсот-
ни конкуренток со 
всех уголков стра-
ны. Вернувшись 
с конкурса, Татья-
на продолжила учебу 
в КГУ и окончила универ-
ситет с красным дипломом 
по специальности «Управление иннова-
циями».

Среди увлечений Татьяны – индийские 
танцы, легкая атлетика, фитнес и баскет-
бол. Своим главным достоинством она 
считает стойкость. Жизненное кредо Та-

тьяны Баитовой: «На свете нет ничего не-
возможного – дело только в том, хватит 
ли у тебя храбрости».

 звезда КГУ Дмитрий 
Кухта 

Лицом студенчества КГУ в этом учеб-
ном году можно считать студента четвер-
того курса  технологического факультета 
Дмитрия Кухту. В конце 2015-го он удос-
тоился звания «Звезда «Веселого ДЯФа», а 
в феврале добавил к нему титул «Мистер 
КГУ-2016».

Дмитрий известен исполнением собст-
венных песен в стиле рэп, особенно не-

официального «Гимна КГУ», попу-
лярность которого уже вышла за 

стены университета.

 Каждый курс – 
по призу

алексей синюков, 4 
курс:

– Я с 10 класса за-
нимаюсь трехмер-
ным моделированием 
в Курганском центре 
молодежного иннова-
ционного творчества. 
Еще школьником побе-
дил в международном 

конкурсе «Будущие асы 
компьютерного 3D-моде-

лирования». На 1 курсе на-
чал заниматься научной де-

ятельностью по теме «Создание 
мультимедийного обучающего кур-

са по сопротивлению материалов». На 
2 курсе получил премию «Золотые ка-
дры» концерна «Тракторные заводы» 
за участие в разработке визуализации 
промышленных подразделений ОАО 
«Курганмашзавод». На 3 курсе стал ла-

уреатом стипендии Президента РФ. Се-
годня, будучи студентом 4 курса, продол-
жаю научную работу по теме «Многоо-
севая токарно-фрезерная обработка на 
обрабатывающих центрах с ЧПУ». Плани-
рую продолжить научную работу по этой 
же теме на уровне магистратуры.

 Главный спасатель в 
КГУ

Известен в университете студент кафе-
дры «Экология и безопасность жизнеде-
ятельности» Андрей Поталицин. Он – ру-
ководитель Студенческого корпуса спаса-
телей КГУ. Во многом по его инициативе 
был проведен военизированный пожарно-
спасательный конкурс «Спасатель-45». В 
нем приняло участие большое количест-
во образовательных учреждений Курган-
ской области, благодаря чему он получил 
положительные отзывы в Высшем сове-
те Россоюзспаса и скоро может выйти на 
всероссийский уровень.

 Медали – дело 
привычное

студенты технологического факуль-
тета успешно выступают в спортив-
ных соревнованиях, проводимых в 
КГУ.

Так, на «Дне здоровья – 2015» в ар-
мрестлинге не было равных Андрею Ва-
зимиллеру, девушки завоевали «золото» в 
состязаниях по стритболу, а юноши стали 
третьими в перетягивании каната. Бла-
годаря этому команда технологического 
факультета заняла в общем зачете итого-
вое 3 место.

Не менее успешно «технологи» участву-
ют в Спартакиаде среди факультетов КГУ. 
В этом учебном году они стали вторыми в 
этапе по настольному теннису и лыжных 
гонках, третьими – в легкоатлетическом 
кроссе и женском волейболе.

Николай Волков.
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«я – охотНик за 
историей»
Студенты нашего университета и других вузов города на презентации нового романа 
«Губернатор» известного писателя, общественного деятеля и публициста Александра 
Проханова смогли лично поговорить с автором и задать вопросы.
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На творческую встречу, которая состо-
ялась 19 мая в конференц-зале КГУ, при-
шли губернатор области, творческая ин-
теллигенция, преподаватели. Большин-
ство аудитории составили студенты. 
Ребятам, отличившимся в учебе, писатель 
вручил новую книгу с автографом.

Курган – один из городов России, в кото-
рых Александр Проханов побывал за вре-
мя своего путешествия по России. Писа-

тель посетил Свято-Казанский Чимеев-
ский мужской монастырь, научный центр 
«Восстановительная травматология и ор-
топедия» имени академика Г.А. Илизаро-
ва, крупнейшие предприятия «Курган- 
машзавод» и «Курганприбор». До приезда 
в наш город он уже побывал в Новгород-
ской, Орловской, Ярославской, Псковской 
и других областях, на Дальнем Востоке. 
Как поделился сам писатель, его цель – 
проехать по регионам России и попытать-
ся понять, как живет и чем дышит наша 
страна. Познакомившись с общественной, 
политической и экономической жизнью 
отдельных областей, писатель хочет под-
нять вопрос о местных проблемах на фе-
деральном уровне.

На встрече со студентами Александр 
Проханов рассказал о работе военным 
корреспондентом в горячих точках, о же-
лании угнаться за временем и историей, 
а также о современных героях, которые 
должны двигать страну. Именно о таком 
человеке – «идеальном руководителе», 
мечтающем о народном счастье и трудя-
щемся всю жизнь во благо общества, ро-
ман «Губернатор». Красноречиво и образ-
но Александр Андреевич рассказал о том, 
как писал новую книгу, о своих взглядах 
на страну и ее будущее:  

– Наша русская мечта о справедливости, 
о благодатном бытии никуда не исчезла. 

Она дождалась своего часа, и по-
сле великих неудач и крушений 
Россия, слезами и кровью умы-
тая, снова провозгласит заветное 
слово жизни. У людей появилась 
надежда. Мы живем, потому 
что среди нас есть люди длин-
ной воли. О них хочется напи-
сать, может, отчасти придумать. 
Но мой герой не абстрактный, не 
фантазия, такие люди – настоя-
щие, они – та сила, которая дер-
жит страну.

Александр Проханов является 
председателем Изборского клуба 
экспертов, который разрабаты-
вает идеологическую основу раз-
вития России. Устраивая встре-
чи со студентами и школьника-
ми, писатель ставит перед собой 
задачу просвещать, воспитывать, 
наставлять на путь истины мо-
лодое поколение. Тема патрио-
тизма и возрождения России зву-
чала в зале как никогда громко. 

– Я встретил рабочих с горя-
щими глазами, заинтересованных 

студентов и их преподавателей. Здесь нет 
столичной суеты, которая многих с не-
привычки может угнетать. Здесь чистые 
душой и духом люди, – поделился под 
конец встречи писатель. Он также доба-
вил, что хотел бы сделать фильм о Курга-
не на канале «Россия 24». 

Анастасия Гайдукова, выпускница фи-
лологического факультета, оказалась в 
числе студентов, кому вручили новый ро-
ман Александра Проханова. Девушка рас-
сказала нам, что она давно следит за 
творчеством и общественной жизнью пи-
сателя. 

– Проханов очень харизматичный че-
ловек! Вместе с бабушкой мы часто смо-
трим передачу «Поединок» с его участи-
ем, публика почти всегда на его стороне. 
Он прекрасный оратор, его стиль письма 
и образной речи поражают. Думаю, что 
именно богатый жизненный опыт и на-
читанность сделали этого человека та-
лантливым публицистом, разносторон-
ней личностью. Сколько войн он прошел? 
Больше десятка! Это его долг – донести 
до людей правду, то, что он узнал и уви-
дел в горячих точках, то, что простой че-
ловек сможет увидеть глазами автора, 
прочитав книгу. 

Анна Захарова.

александр проханов: 
«Мое глубокое личное 
убеждение заключается 
в том, что мы с вами 
живем в эпические 
времена. происходит 
смена эпох. россия 
возрождается и 
начинает занимать 
достойное ее место в 
мире».
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Знает о праВах 
студентоВ многое
Елена Новоселова признана студенческим лидером.

егиональный этап конкурса «Студен-
ческий лидер» состоялся 26 мая в 
Доме профсоюзов. Честь КГУ защи-
щали Елена новоселова, студентка 
3-го курса филологического факуль-

тета, и татьяна скоробогатова, студен-
тка 2-го курса факультета естественных 
наук.

Конкурс направлен на знание норматив-
но-правовой базы и выявление лидерских 
качеств студентов вузов. Мероприятие со-
стояло из двух частей: конкурс визиток 
«Автопортрет» и эссе на заранее заготов-

ленную тему (за несколько дней до начала 
конкурса девушкам выслали темы). В ви-
зитной карточке студенты должны были 
рассказать о себе, своей профсоюзной ор-
ганизации и о своей роли в ней. Публич-
ное выступление должно было раскрыть 
уровень знания нормативно-правовой 
базы, после которого конкурсанты отвеча-
ли на вопросы жюри. 

Пока жюри готовилось вынести решение, 
ребята попробовали себя в импровизиро-
ванном конкурсе «Блиц», традиционном 
на окружном и всероссийском этапах. 

В итоге победу одержала студентка 
КГУ. Елена Новоселова – председатель 
профбюро филологического факультета 
и заместитель председателя ППОС КГУ, 
учится на 3 курсе английской филоло-
гии. Теперь она будет представлять КГУ 
на региональном этапе «Студенческого 
лидера», который пройдет с 1 по 4 июля 
в Тюмени. Татьяна Скоробогатова, пред-
седатель профбюро факультета естест-
венных наук, стала лауреатом конкурса.

Елена прокомментировала свою побе-
ду:

– Я очень ценю и горжусь тем, что мои 
коллеги доверили мне такую честь, за-
щищать ППОС КГУ на конкурсе «Студен-
ческий лидер-2016». Разумеется, будет 
непросто обратить внимание жюри на 
себя на окружном этапе, так как участ-
ников будет  много. Но мне поможет 
наша сильная команда  – моя «профко-
мовская семья». Еще одной трудностью 

является и то, что конкурс проходит как 
раз во время сессии, а я не хочу нарушать 
традицию сдавать ее на пятерки. «Студен-
ческий лидер» – это прекрасная возмож-
ность реализовать себя как с творческой, 
так и  с профессиональной стороны. Ты 
можешь познакомиться с важными и нуж-
ными в твоей жизни людьми, что нема-
ловажно в современном обществе. И, ра-
зумеется, этот конкурс является твердой 
платформой для получения новых знаний 
и умений, касающихся защиты прав сту-
дентов.
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стУДЕнЧЕсКий ЛиДЕр

Р

Раз – метелка, два – веревка
Традиционный обучающий выезд для профактива факультетов «Маевка» прошел в 
студенческом лагере «Бараба» в субботу 28 мая.

День был очень насыщен-
ный. Сначала ребята готовили 
территорию лагеря для пред-
стоящих летних смен: убирали 
опавшую листву, сухие ветки, 
мыли и проветривали корпу-
са. Субботник прошел под весе-
лые песни, напеваемые сами-
ми участниками. 

После работы ребята отпра-
вились на обед, где неплохо от-
дохнули от праведного труда. 
Но недаром выезд называет-
ся обучающим. После обеда ре-

бята поделились на две груп-
пы: председатели профбюро 
факультетов остались на лек-
цию по нормативно-правовой 
базе и по организации адапта-
ционных мероприятий для сту-
дентов-первокурсников. Ребята 
узнали о том, согласно каким 
постановлениям Правительст-
ва РФ начисляются стипендии, 
какие виды стипендий сущест-
вуют, их размер в нашем уни-
верситете, на что расходуется 
стипендиальный фонд, какие 

виды профвзносов существуют, 
зачем мы их собираем, и глав-
ный вопрос – зачем существу-
ет наша организация. Вторая 
половина студентов отправи-
лась на обучение «Веревочно-
му курсу», который ежегод-
но ППОС проводит у нас в уни-
верситете для первокурсников. 
Чтобы качественно провес-
ти  такое мероприятие, нужна 
очень серьезная подготовка – 
как физическая, так и мораль-
ная. Поэтому в нем приняли 

участие преимущественно пар-
ни, хотя было и несколько де-
вушек. Ребята научились вя-
зать веревки, страховать участ-
ников, экипировать их и т.д. 

Не обошлось и без приятных 
моментов: по окончании обу-
чающей части председатель 
ППОС КГУ Алена Овсяннико-
ва вручила благодарственные 
письма и памятные подарки 
всем отличившимся в работе 
профсоюзной организации за 
прошедший учебный год.
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Hand 
made от 
ветеранов
Активисты ветеранской 
организации КГУ сняли 
фильм о творческих людях 
нашего университета и 
19 мая представили его 
общественности.

В современном мире, когда новые технологии 
почти полностью заменили ручной труд, есть 
те, кто свое свободное время посвящают рукоде-
лию. Не являются исключением и представите-
ли Курганского госуниверситета. Именно благо-
даря этим талантливым людям и возникла идея 
создать фильм, состоящий из нескольких сюже-
тов. Каждый из них представляет собой рассказ 
участниц проекта о своем творческом пути. 

Встреча проходила в непринужденной обста-
новке за чашечкой чая, за круглым столом. В 
паузах между просмотром фильма ветераны 
разговаривали об истории рукоделия, о совре-
менных направлениях художественного творче-
ства. Пообщаться со старшим поколением при-
шли студентки 3 курса экономического факуль-
тета Ольга Романенко и Алена Белослудцева. 
Они показали ветеранам свои творческие рабо-
ты. Женщины-мастерицы с многолетним опы-
том были удивлены тем уровнем мастерства, ко-
торый продемонстрировали юные дарования. 
Опытные наставницы пожелали девушкам даль-
нейших творческих успехов. Талантов в универ-
ситете, конечно же, очень много, и в этом нет 
сомнения, а задача людей старшего поколения 
найти их, поддержать и, может быть, чем-то по-
мочь.

Всем пришедшим на презентацию фильм 
очень понравился, об этом они написали в своих 
отзывах. Вот некоторые из них: «В КГУ впервые 
сняли фильм о рукодельницах. Очень увлека-
тельно было принимать участие в съемках, еще 
более интересно посмотреть сюжеты о колле-
гах. Многое узнаешь о них, их творчестве, взгля-
дах. Начало работы очень хорошее», – считает 
кандидат педагогических наук, доцент кафедры 
философии Галина Янович. «Очень добрую ини-
циативу проявил Совет ветеранов. Пусть это но-
вое направление в работе продолжится», – по-
желала Лидия Быкова. «Я очень рада, что новый 
состав Совета ветеранов КГУ организовал пре-
зентацию фильма о людях, создающих своими 
руками красивые вещи. Так и впредь держать!» 
– написала свое мнение Людмила Баева. «Руки 
действительно даны не для скуки! В каждой ра-
боте чувствуется душа мастера. Спасибо Сове-
ту ветеранов за тот задор, который мы получили 
на этой встрече, за распространение творческой 
деятельности среди наших пенсионеров, за об-
щение со всеми!» – поблагодарила кандидат пе-
дагогических наук, доцент кафедры професси-
онального обучения, технологии и дизайна Ва-
лентина Медведевских. 

Участники встречи, вдохновившиеся разно-
образными видами творческой деятельности, 
предложили новые формы работы ветеранской 
организации университета. 

Надежда Теляковская,
Елена Полякова.

25 лет На 
страже 
здоровья
Санаторий-профилакторий «Женьшень» празднует свой 
юбилей, и мы отправимся к нему в гости. Посмотрим, где 
и как живет заботливый друг студентов и преподавателей.

Местонахождение – ул. Гоголя, 55а. 
Именно здесь все свои 25 лет распо-
лагается санаторий-профилакторий 
«Женьшень», а по-студенчески «профи-
лага». Уже четверть века этот адрес не-
изменен, как и два его постоянных со-
трудника – физиомедсестра Светлана 
Мальцева и старшая медсестра Нелли 
Серякова. Они работают с самого осно-
вания профилактория, с 1991 года, ког-
да приказ об открытии «Женьшеня» 
подписал ректор КМИ Александр Тере-
хов. Тогда же состоялся первый заезд 
студентов и сотрудников института.

– Первые заезды были чуть боль-
ше, чем сейчас. Профилакторий мог 
принять до 100 человек, сегодня – 65. 
Как-то сложилось, что коллектив всег-
да женский, и возглавляет его мужчи-
на. Первым главврачом был Александр 
Климай, – вспоминает Нелли Анатоль-
евна.

Сегодня «Женьшень» находится под 
чутким руководством Игоря Буровцева, 
врача первой категории и выпускника 
стоматологического факультета Омско-
го медицинского университета.

– Наша задача – укрепление здоро-
вья наших пациентов, – говорит глав-
ный врач здравницы. – Они прихо-
дят кушать, отдыхать, улучшать здо-
ровье, и все это без отрыва от учебного 
процесса. Лечим обычно комплекс-
но: назначаем витамины и необходи-                   
мые процедуры.

Ультразвук, магнитотерапия, ампли-

пульс, лазеролечение, тепло-, водо- и 
грязелечение и много других проце-
дур – доктор подберет для вас необхо-
димую. Кроме этого, вас накормят обе-
дом и ужином, скомплектованным по 
отдельным диетам, а любителям цве-
точных и травяных сборов придется по 
душе фиточай. Такой арсенал победит 
любую болезнь, уверены студенты.

– Когда учился, готовить не хотел, по-
этому ходил в «профилагу». Там вкус-
но накормят, комплиментов надела-
ют и еще витаминов дадут! Сытый и до-
вольный, а значит здоровый! До сих пор 
помню большую ванну, в которой дела-
ют подводный массаж, после трениро-
вок залезешь в нее и получаешь «кайф»! 
– вспоминает выпускник КГУ Михаил 
Тобань.

В скором времени «Женьшень» ждет 
расширение процедурного кабинета. 
Уникальный аппарат для общей маг-
нитотерапии будут рекомендовать тем, 
кто страдает сердечно-сосудистыми за-
болеваниями, у кого ослаблен иммуни-
тет или есть проблемы с суставами. А 
всем известная кедровая бочка, которая 
тоже появится в профилактории, сни-
мет синдром «хронической усталости» 
и мышечное переутомление, поможет в 
борьбе с лишним весом и придаст коже 
эластичность и упругость.

Поздравляем сотрудников «Женьше-
ня» с юбилеем и Днем медицинского 
работника!

Ксения Алексеева.

проФиЛаКторий
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Спортивный ТС
Областной фестиваль по спортивному 
многоборью «Фригеймс» прошел в 
спорткомплексе КГУ 29 мая.

Фригеймс – свободные игры, включающие состязания по во-
лейболу, баскетболу, гандболу и футболу.

В соревнованиях приняли участие шесть команд: КГУ (ПВиС 
и ТС), КИЖТ УрГУПС, ШГПУ и РАНХиГС.

Регламент игрового многоборья: 4 периода по 10 минут од-
ним составом (8 человек). Игра велась вне зависимости от сче-
та до истечения времени. За победу в каждом периоде прису-
ждалось 3 очка, за ничью 2 очка, за поражение 1 очко. Побе-
дила команда, набравшая максимальное количество баллов. 
Ею стала команда ТС КГУ. Серебро у студентов ШГПУ. Бронза – 
у неутомимых ребят из КИЖТ УрГУПС.

В организации соревнований помогали представители ССК 
КГУ «ЗЕВС» Алена Пастухова и Лилия Сурмятова. 

Спорт. корр.

парле Ву ФранЦе?
Диктант ректора на французском языке прошел 
в КГУ уже в третий раз.

Впервые его провели в 2014 году. В 
этом году он был посвящен 95-летию со 
дня рождения Г.А. Илизарова и прово-
дился при поддержке Центра Илизаро-
ва. Тексты для диктанта были подобраны 
соответственно этой тематике. Диктант 
был также приурочен к Международно-
му дню Франкофонии, который отмечает-
ся 20 марта.

В диктанте приняло участие более 70 
человек. По сравнению с предыдущими 
годами количество участников увеличи-
лось почти в два раза. Наиболее многочи-
сленной стала группа «Неспециалисты», 

которая была представлена 
студентами неязыковых фа-
культетов КГУ, Курганского 
института железнодорожно-
го транспорта, которые при-
няли участие впервые, ме-
дицинскими работниками и 
сотрудниками центра Илиза-
рова, рабочими курганских 
предприятий, учащимися 
языковых школ.

Еще в двух категориях при-
нимали участие школьники 
и специалисты – студенты и 
выпускники романо-герман-
ского отделения филологиче-

ского факультета.
Впервые для неспециалистов и школь-

ников проводился подготовленный дик-
тант. Им для ознакомления были даны 
три текста. А для категории специалистов 
текст диктанта читал преподаватель из 
Франции Гийом Герэн.

Подведение итогов диктанта состоялось 
12 мая и сопровождалось просмотром 
фильма на французском языке.

Победителями в категории «Специа-
лист» стали Светлана Кошкарова, вы-
пускница факультета иностранных язы-

ков КГПИ, обозреватель по культуре газе-
ты «Курган и курганцы»; Ольга Рябкова, 
выпускница филологического факультета 
КГУ, и Елизавета Калугина, выпускница 
филологического факультета ОмГУ, пре-
подаватель языковой школы «Шанс».

В категории «Неспециалисты» – Евгений 
Яковчук, студент 3 курса исторического 
факультета КГУ; Илья Надин, учащийся 
языковой школы «ОК», Галина Степанова, 
медицинский работник, бывший сотруд-
ник центра Илизарова.

Среди школьников знатоками фран-
цузского языка признаны Дмитрий Бе-
лослудцев, учащийся 9 класса гимназии     
№ 27; Герман Казенас, десятиклассник 
этой же гимназии, и Анна Пережогина, 
восьмиклассница  школы №17.

Все, кто писали диктант, получили ди-
плом участника, закладку с атрибута-
ми и ручку. Победителей наградили по-
дарками.

А поделиться впечатлениями, обме-
няться мнениями о диктанте и о прос-
мотренном фильме участники диктан-
та смогли на фуршете, который завершил 
подведение итогов.

Оксана Казенас.
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Дни ФранКоФонии


